# EUDS Mi Universidad

## Control de lectura

Mariana del Carmen Ruiz Domínguez

3ra unidad

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

I-C



#### INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Sistemas de atención a la salud en América Latina. Sistemas de salud pr. sergio

Jimenez Ruiz

Segón la OMS, un sistema de salud es una estructura social que esta constituida por el conjunto de personas y acciones destinadas a mantener y mejorar la salud de la población. Se constituye de elementos interrelacionados como instituciones, organismos y servicios, que mediante acciones planeadas y organizadas llevan a cabo actividades con la finalidad de mejorar la salud, como por ejemplo: actividades de promoción y protección de la salud, prevención y tratamiento de la enfermedad, y rehabilitación y reinserción. Sus principios deben contribuir a mejorar la salud de toda la población, con un trata adecuado y sostenible financieramente. Un sistema de salud debe caracterizarse por: Ser universal, prestar una atención integral; ser equitativo, ser eficiente; ser flexible; ser participativo.

Un sistema sanitario incluye servicios y actividades de entención y companión de entención de ent protección y promoción de la salud, prevención de en-Fermedades, restauración de la salud y rehabilitación. Para que funcione adecuadamente debe tener equilibrado las necesidades y expectativas de la población con los objetivos: mejorar el estado de salud de individuos; defender a la población ante amenazas para la salud: proteger a las personas ante consecuencias econômicas; proporcionar un acceso equitativo a un cuidado; Hacer posible que las personas participen en las desiciones sobre so sollod y el sistema sanitario. La relación médico - paciente era la relación privada y la asistencia sanitario como un bien individual, como conse-

Scribe



LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MEDICA Y LA TEGRÍA DE SISTEMAS pr. sergi.

Jimenez Ruiz.

Mariana.

Todos las sociedades interpretan la salud y enfermedad de distintos maneros, dando origen a los sistemas ordenados y articulados. La cosmovisión es el eje central, que facilita entender, ordenar y clasificar de manera general 5 los sistemas médicos. Un sistema es un conjunto de elementos que se encoentran articulados en pro de la consecución de 1 un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Todos los sistemas de salud poseen los elementos: cosmovisión (visión del mundo); procedimiento terapeutico; cuerpo de teraupetas; É comprensión de la colosalidad ; modelo de prevención; Œ nosologia: procedimiento diognósticos. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de S atención a la salud, es la cosmovisión. Lopez Austin la define como el "conjunto de sistemas i deológicos que se Œ articular de manera coherente, en un momento histórico determinado, par una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en ēl". El sistema ideológico son el conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias sobre el universo, en diversos campos como el político, el religioso, el moral, el estético, el filosófico, la medicina... Y en la sistemas de salud el la define como el conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cado pueblo interpreto la salid, enfermedad, dolor y la muerte. El modelo médico es una construcción teórica desarrollada por el que se estudia un conjunto de elementos, a partir de ciertos rasgos estructurales. La medicina alopatica se presenta como un sistema complexivo que engloba un conjunto ŧ amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y



LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL: TENIENDO UN POENTE SOBRE LAS TURBOLENTAS AGUAS DEL CUIDADO DE LA SALUD.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz Mariana

La medicina alternativa y complementavia (MAC), son las denominaciones que reciben las prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes de medicina, ni incorporadas a la practica de medicina convencional. La denominación alternativa define a las practicas por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica comencional. Si se utiliza el calificativo complementana, se da a entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina. Cualquiera de los términos que se le de a las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud como seria la medicina naturopatica, quiropractica, medicina tradicional china, acupuntura, medicina mentecuerpo, homeopatia, entre otras. Los rasgos compartidos por las modalidales MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; dedicación de tiempo y atención a cada paciento; confianzo en los poderes curativos del cuerpo, y la naturaleza. La MAC es un comob de practicos heterogéneous que aborcan desde las opciones bien fundamentadas sabre pruebas eventificas housta que llegan a escapan a cualquier explicación científica, haista algonas de las distenciones entre la discisiones entre las discipilna que se refleja en sus hombes la medicina convencional las MAEY la medicina tradicional que es conocida como "inedicina alópatica. La MAC son un comolo de practicas de la practico heterogénea; abaroa desde opciones bien fundamentadas en relación a la explicación científica.

Scri



### MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA; EFECTIVIDAD A PROEBA.

Jimenez Ruiz

La medicina tradicional tiene una cosmovisión indigena y representa el conocimiento sobre la madre tierra y el E uso de las plantas medicinales que los pueblos aun han conservado. Han representado lo única apción de preven-E eión y curación de enfermedades para las habitantes de las comunidades, esto se debe a la exclusión y la pobreza. En la colonización española, a todos los prácticantes de la medicina alterna tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Sonta Idquisción, los promotores de 6 la medicina indigena continúan siendo perseguidos y vio-6 lentados, orun después de semanas y décadas los promotores de la medicina indígeno continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. La medicina tradicional es uno de los pilares funda-mentales de la cultura indigena, pues mediante ese € conocimiento ansestral y de su comunicación con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economia del mercado. Esto, se obtiene de las épocas precolombianas, no solo sirve para el cuidado de la salud individual, sino también para la defensa de los derechos colectivos, al presevar este tipo de medicina las comunidades refuerzanso cultura originaria y hacen frente a la explotación de los vecursos norturales que se lleva a caba en las comunidades. La medicina indígeno es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elgir sus métados de curación. Se analiza desde la medicina tra-

dicional, porque el conocimiento que envuelve es transmi-



#### Referencia bibliográfica:

- 1. Gómez. M. S., Toledo. E. A. A. y Jiménez. M. J. J. (2013). Sistemas de salud. Modelos. En: Elsevier 419-424
- 2. Dirección General de Planeación y Desarrollo en Salud. (S/A). Los Sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de Sistemas. DGPLADES.
- 3. Katz. D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: teniendo un puente sobre las turbulencias aguas del cuidado de la salud. En: Humanistas, Humanidades Médicas. Vol.1. N.2. 171-179
- 4. Pérez. R. M. (2011). La medicina indígena: efectividad a prueba. En: revista Tukari. No.16. 2\_12

UNIVERSIDAD DEL SURESTE 6